

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

PRECIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea. 0'22
En cuarta plana, id. 0'15
Comunicados, id. 0'20
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

AÑO II.

Mahon, martes, 15 de Agosto de 1882.

N.º 340.

Correo de hoy

CRONICA NACIONAL

Madrid, 12.—Asegúrase que en la Conferencia de Constantinopla se aprobó la proposición del representante de Italia referente á la intervención colectiva de las potencias, incluso España en el Canal de Suez.

La corbeta *Tornado* llegó á Alejandría, marchando enseguida á Port Said, con el objeto de penetrar en el Canal y reemplazar en Ismailia á la fragata *Carmén*.

Las corbetas *Tornado* y *Consuelo* están encargadas de la vigilancia del Canal.

La fragata *Zaragoza* se estacionará á la embocadura del mismo; la *Maria de Molina* á la desembocadura, y la *Carmén* volverá á Alejandría, siendo probable que despues tenga que dirigirse á Siria á proteger á los cristianos de aquel apartado país.

Madrid, 12.—Se ha aplazado para el miércoles el Consejo de Ministros.

No se ha recibido ninguna noticia importante del interior.

Francia y España están completamente de acuerdo en la manera de poner término á la cuestion de Andorra. El gobierno francés reconoce el tradicional derecho del obispo de Urgel á desempeñar el principado de Andorra.

Francia ha manifestado hallarse dispuesta á marchar de acuerdo con España para amparar á los cristianos de Siria y Palestina.

De El Porvenir:

Nos dicen de Barcelona que los alcaldes de Gracia, San Martín de Provensals y Sans, imitando la conducta del Sr. Rius y Taulat en Barcelona, convocan á los síndicos é industriales, excitándoles al pago de la contribucion del 3.º y 4.º trimestres con el aumento *camachino*; pero que, tanto los síndicos como los industriales, han contestado á las autoridades que, creyendo arbitraria é injusta la cuota que se les exige, prefieren los apremios y embargos.

Aún no se ha realizado la recaudacion del subsidio correspondiente á los dos últimos trimestres del finado año económico en las poblaciones catalanas de Gracia, Granollers, Vich, Manlleu, Sabadell, Rubí, Ripollet, Martorell, Molins de Rey, San Feliu, Sars, San Andrés de Palomar, Las Cortes, San Gervasio, Sarriá, San Martín de Provensals, San Sadurni, Villanueva y Geltrú, Villafranca, Sitjes, Mataró y otros muchos pueblos de la provincia.

En las de Gerona, Lérida y Tarragona, siguen cobrándose también lentamente y con poca dificultad.

Por Barcelona ha circulado con fecha 8 del actual, y firmada por *La Junta*, una hoja impresa, excitando á los comerciantes é industriales á resistir el pago de las cuotas que les han sido asignadas por el reglamento de 31 de Diciembre último, derogado por el de Julio próximo pasado.

Nuestros lectores recordarán el paquete explosivo que el día de su santo enviaron desde Granada al señor

Sagasta, así como la captura de dos personas que se suponían eran los autores del delito figurando entre ellos un sacerdote que fué el que denunció su envío á la autoridad. Pues bien; hé aquí como se han descubierto los autores de aquella máquina infernal:

«Segun parece, estaba como sirvienta en la casa de un sacerdote una doméstica quien por conveniencia propia ó por otras causas, se despidió de la casa de su amo.

La casualidad hizo que esa criada entrase nuevamente á servir en casa del secretario particular del gobernador de la provincia.

Es el caso que estando hablando dicho señor con otras personas respecto á la caja explosiva, se hallaba presente la criada.

Entonces la doméstica tomó parte en la conversacion, manifestó que su antiguo amo le habia mandado á una botica, cuando estaba á su servicio, por cierto ingrediente que ella no se acordaba como se llamaban.

—¿Era ácido sulfúrico?—preguntó uno de los individuos presentes.

—No señor—contestó la interpelada;—era una cosa que quemaba mucho—continuó—así como... vitri... v...

—¿Vitriolo?—la preguntaron.

—Si, eso es, eso es.»

Acto seguido se iniciaron las oportunas diligencias, las cuales han dado el resultado que ya conocen nuestros lectores.

Un periódico de Nueva-York publica el siguiente telegrama:

«Habana 22 de julio.—Durante la semana terminada ayer ocurrieron en esta ciudad 61 defunciones de fiebre amarilla. El gobierno ha aprobado la imposicion de una multa de 500 pesos fuertes oro al vapor francés *Ville de Bordeaux*, por haber enviado clandestinamente al hospital el 10 de mayo marineros atacados de la viruela. La *Gaceta* publica un decreto disponiendo sean juzgados por consejo de guerra los que cometan el delito de secuestro de personas para exigir rescate en las provincias de Matanzas, Santa Clara y Habana, en las cuales se venian cometiendo últimamente delitos de esta naturaleza.»

De *El Liberal*:

Dice *El Diario de San Fernando*:

«Es objeto de todas las conversaciones en esta ciudad la desaparicion de un funcionario público que manejaba los intereses del departamento marítimo.

Nosotros sentimos profundamente el hecho, del cual daremos detalles tan luego como lleguen á nuestra noticia.

Difieren mucho las versiones sobre la cantidad que ha motivado la fuga.»

El ministro de Hacienda está ultimando una extensa combinacion del personal de la dependencia de su cargo.

La combinacion se extiende á varias administraciones de provincias, y en su mayor parte es de empleados de inferiores categorías.

Todas las diputaciones, excepto la de Canarias, han hecho ya la distribucion de las provincias en distritos

electorales, segun previene la nueva ley votada en las cortes. Parece que con el objeto que no se demore la publicacion de la misma, que está ya sancionada por el monarca, se activará la resolucion de las reclamaciones que se formulen dentro del plazo de quince dias, proponiéndose insertar en *La Gaceta* la distribucion de distritos que ha de regir en los últimos dias del mes actual.

Por una carta recibida en Madrid, se sabe que el señor Romero Robledo, enterado de los propósitos de los disidentes, ha manifestado su opinion contraria á la formacion de la izquierda dinástica, y califica muy duramente al autor de las cartas que ha publicado *El Estandarte* sobre este asunto.

No sabemos si cuando el ex-ministro de la Gobernacion escribió aquella carta tenia noticia de que el señor Cánovas, su jefe, opina de distinta manera. Si así fuera, esta diferencia de criterios tendria importancia, por más que á la postre el señor Romero no tendria más remedio que sujetarse á la voluntad del señor Cánovas del Castillo.

Secundando las órdenes del jefe de vigilancia, señor Perez de Rivera, los agentes de la autoridad detuvieron ayer á las seis de la tarde en la calle de Alcalá una mujer que acompañaba á un mozo de cordel que conducía un cofre. Registrado este se encontraron casi todos los cubiertos robados hace pocos dias en la embajada de Austria, faltando únicamente 23 piezas. La mujer se dirigia á la estacion del mediodia y se cree que iba á tomar el tren de Barcelona. En el acto fué detenida juntamente con el mozo y dos individuos más á quienes se les supone complicados.

Parece que las primeras palabras que ella dirigió á los agentes que abrieron el cofre fueron: «yo no sé como ha entrado esa plata en mi baul.»

CRÓNICA EXTRANJERA

Londres, 10.—Cámara de los Comunes.—M. Gladstone dice que Inglaterra no trata de ocupar definitivamente el Egipto, quiere solamente restablecer el orden.

La fragata inglesa *Thetis* ha zarpado esta mañana para Beirouth (puerto de Siria), donde están cruzando varias fragatas de Inglaterra para impedir que los buques turcos desembarquen tropas.

Suez, 10.—Han llegado á este puerto varios buques ingleses de transporte con muchos miles de soldados de la India inglesa.

Londres, 10.—Cámara de los Comunes.—M. Gladstone cree imposible que el gobierno inglés considere durante mucho tiempo todavía el *Statu quo* en Egipto como un objetivo definitivo suficiente, pero aplazará para más adelante sus declaraciones concretas sobre esta cuestion.

Constantinopla, 10.—En la conferencia de hoy, lord Dufferin ha dado su adhesion á la proposicion italiana

relativa al canal de Suez: sin embargo, ha hecho reservas para el caso de fuerza mayor.

Antes de la conferencia, Dufferin ha entregado en manos de Said-bajá una proposicion del gobierno inglés relativa á la cooperacion de Turquía para restablecer el orden en Egipto.

Londres, 11.—Dice el *Morning-Post* de esta mañana que se ha telegrafiado á Alejandría á lord Seymour y al general en jefe de las tropas de desembarco, se suspendan las operaciones militares hasta despues de la llegada del general Wolseley, comandante superior recién nombrado y que está navegando hacia Alejandría.

Suez, 10.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo Valencia, y continúa su viaje sin novedad.

Singapore, 10.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo Viñuelas, y continúa su viaje sin novedad.

Paris, 11.—La agitacion de Siria y Trípoli toma un carácter imponente segun las noticias que se reciben de aquellos países.

Los cónsules de Beyrouth piden á sus gobiernos respectivos el envío de buques de guerra para la proteccion de sus naturales.

Los cristianos seriamente amenazados en sus vidas y haciendas abandonan los pueblos pequeños y se refugian en las ciudades donde hay guarniciones turcas.

El fanatismo musulman está en todas partes muy sobreexcitado por efecto de las predicaciones de los santones y de los manejos de emisarios de Arabi-Bey que trata de provocar un movimiento de los árabes, no sólo contra los cristianos sino también contra los turcos si éstos hacen causa comun con los ingleses.

Se teme que el movimiento se propague á la Palestina donde casi todas las naciones cristianas, tienen conventos y establecimientos benéficos.

Las potencias marítimas han dispuesto el envío de buques de guerra á las costas de Siria y se han hecho vivas gestiones cerca de la Puerta para que adopte urgentes medidas militares para la proteccion de los cristianos.

Londres, 11.—El Sr. Menabrea, embajador de Italia en esta corte, ha salido para Italia con licencia de dos meses.

Lord Granville le rogó diese las gracias al gobierno italiano por los esfuerzos que ha hecho para conciliar al gobierno turco con el de Inglaterra.

Berlin, 11.—El gobierno alemán ha mandado un cañonero á Siria.

Tánger, 10.—El gobierno español ha pedido energicamente al sultan de Marruecos el castigo de los autores del atropello de un soldado español en esta ciudad.

Constantinopla, 11.—Inglaterra insiste en subordinar las tropas turcas al mando de un general inglés. El

sultan se niega decididamente á acceder á esta pretension.

Paris, 11.—El lenguaje de los periódicos oficiosos de Berlín demuestra que Alemania no se halla dispuesta á entorpecer la accion inglesa en Egipto. Los periódicos rusos é italianos atacan duramente á Inglaterra. Los franceses le son favorables.

Nuestro corresponsal de Arcachon nos dice por telégrafo lo siguiente:

«Acabo de recibir el siguiente telegrama de Paris, fechado el 11 del actual:

Said-baja ha comunicado á lord Dufferin que 6.000 hombres del ejército turco iban á salir hoy para Egipto, con objeto de ponerse á la disposición del khedive.

Alejadria está á punto de quedarse sin agua y sin viveres, pues la ciudad se halla completamente bloqueada por tierra.

Suez está ocupado por 3.800 ingleses.

La situacion del canal es comprometida.—Pedro Garcia.

Desde el combate del sábado las tropas de Arabi han aumentado los bríos, y particularmente los beduinos.

Cuatrocientos de éstos atacaron el día 7 la aldea de Mex, situada á un kilómetro de los fuertes. La infantería inglesa fué impotente para halirlos, y hubo necesidad de apelar á la artillería.

El ejército de Arabi no se contenta ya con sostenerse en sus posiciones avanzadas; ahora trata de fortificarlas, levantando nuevas trincheras entre la ribera oriental del canal y el lago de Abukir.

Los árabes trataron de destruir por tercera vez la calzada del férro-carril en Mellaha; pero el tren blindado de los ingleses llegó á tiempo de impedirlo.

Ocho espías de Arabi han sido presos en Alejadria.

Abdellat-baja manda toda la línea árabe comprendida entre Damietta y Salich, teniendo 10.000 hombres á sus órdenes.

Ali-baja-Fehmy, con fuerza igual en número, es jefe del territorio que se extiende desde Ismailia á Zagazik.

Arabi ha dividido el delta en tres grandes departamentos, reservándose la parte situada al Oeste, y confiando las otras dos á los jefes ya citados.

Mahmoud-Samy gobierna en El Cairo, y Zacoub-baja en la ciudadela.

Reina grande agitacion en las tribus del desierto de Libia.

La Asamblea nacional de El Cairo ha decidido enviar una diputacion á Derwisch-baja para felicitarle por su llegada, y declararle al propio tiempo que Arabi obra en nombre de toda la nacion egipcia.

Con motivo del atentado de Trieste, dirigido contra el archiduque Carlos Luis, la Cámara de comercio votó una resolucion haciendo constar la indignacion y dolor que tal atentado inspiraba al comercio de dicha ciudad. El consejo municipal de Trieste se asoció á esta demostracion por 37 votos pero fallaron los 17 miembros que componen la extrema izquierda, sin duda porque no han considerado conveniente expresar su horror por el atentado.

Segun La Correspondencia Política de Viena, los últimos episodios de la crisis egipcia han estrechado mas, á lo que parece, la amistad entre Alemania y Turquía.

Sin hablar de las frecuentes entrevistas entre el sultan y M. de Hirschfel, el embajador alemán, se advierte que el sultan inquiera con particular interés cuanto hacen los funcionarios y oficiales alemanes que se

hallan al servicio otomano, y no deja escapar ninguna ocasion de verlos. Por eso quiso que asistiesen á la ceremonia del Hirkai-Cherif, verificada el 30 del mes último, en medio del Ramazan, y á la que, por su carácter religioso, muy pocas veces han asistido los funcionarios cristianos.

Ademas, el gobierno alemán acaba de enviar las condecoraciones conferidas á los funcionarios otomanos, en cambio de las que el sultan ha distribuido en estos últimos tiempos.

MAHON

Segun vemos en «El Liberal» de Madrid, en breve serán trasladados al panteon construido en el cementerio de Logroño, los 89 infelices que se ahogaron en el Ebro el 1.º de Setiembre de 1880.

En la piedra de mármol del panteon figuran los nombres de las víctimas.

Hemos recibido el primer tomo de la «Biblioteca Democrática», cuyo título es *A sus amigos y á sus adversarios, Manuel Ruiz Zorrilla*.

En esta obra, donde se hace el proceso de los vencedores de Sagunto ántes y despues de la victoria, hallarán los demócratas lectura útil con que se inicien en los misterios, aún no explicados, de ciertos periodos de la historia contemporánea.

La conducta benévola, el fracaso de las aspiraciones liberales de los borbónicos, la conducta de los monárquicos del día, durante el triunfo de las instituciones revolucionarias, la justificacion de ciertos procedimientos y la vindicacion de la conducta del ilustre político que le suscribe, que mereció y merece la confianza de una viril agrupacion republicana, todo esto, expresado en conciso y vigoroso estilo en el libro que anunciamos, nos obliga á creer que su acogida será digna de su importancia, del nombre de su autor y de la empresa útil y noble que el inteligente editor de la *Biblioteca Democrática* acomete al publicarla.

Los pedidos á D. M. Romero, Ventura Rodriguez, S, Madrid.

Ha visitado nuestra redaccion el primer número de *El Progreso Comercial* de literatura, ciencias y artes, y órgano de los intereses morales y materiales del comercio y la industria, que ve la luz pública en Vitoria los miércoles y domingos de cada semana.

Agradecemos la atencion y deseamos al colega larga y próspera vida.

La procesion de esta tarde saldrá á las seis de la iglesia parroquial de Santa María haciendo el curso siguiente:

Plaza de la Constitucion, calle de Isabel II, Rector, San Roque, Buen Aire, Iglesia y plaza de la Constitucion.

La banda del Regimiento Infantería de Mindanao ejecutará esta noche de 9 á 11, en el paseo de la Esplanada, el siguiente programa:

- 1.º Paso doble.
- 2.º Polka *El Perro Paco*.
- 3.º Sinfonía de la *Prova*.
- 4.º *Las orillas del Turia*, Tanda de walses.
- 5.º Obertura de la ópera, *Poeta y aldeano*.
- 6.º Paso doble.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

LA ASUNCION DE NUESTRA SEÑORA. CULTOS. Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nira. Sra. del Amor Hermoso, en Santa Maria.

SANTO DE MAÑANA.

Santos Roque y Jacinto, confesores.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 12 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 56 m. de la T. LUNA.—Sale á las 6 h. 3 m. de la M.—Pónese á las 7 h. 3 m. de la T.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 15.—De Palma vapor correo *Nuevo Mahonés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 15.—

Continúan en suspenso las operaciones militares en Egipto por parte de los ingleses. Arabi hace preparativos para atacarlos en sus posiciones.

Segun anuncian telegramas de Rusia se ha fijado el día 24 del actual para la coronacion del Czar.

Crece la agitacion musulmana en Trípoli y Siria, y los cristianos se refugian en las grandes ciudades por temor de sufrir atropellos.

VARIEDADES

LAS EMANACIONES DE LAS FLORES

Todo el mundo conoce los inconvenientes que puede tener el dejar flores en la habitacion en que se duerme. Resultan con frecuencia jaquecas, dolores nerviosos, opresiones indefinibles y verdaderos accidentes tóxicos. Unas curiosas observaciones que acabo de publicar un sábio profesor de la Universidad de Roma, el Dr. Corradi Tommassi Crudelli, demuestran que la costumbre de conservar plantas en una habitacion caldeada y poco ventilada, puede ser la causa de fiebres intermitentes, aun en los paises en que esta enfermedad es desconocida. Este estado mórbido lo determinan los gérmenes contenidos en la tierra húmeda de los tiestos en que viven las plantas. Hé aquí uno de los hechos comunicados al Dr. Crudelli por el profesor Von Eichwald, de San Petersburgo, que publica el último número de *La Revista de Higiene*.

«Una señora rusa, de excelente salud, que vivía en una comarca perfectamente sana fué acometida súbitamente de una fiebre intermitente muy caracterizada. El sulfato

de quinina cortaba los accesos, pero estos reaparecian pronto al volver la paciente á la vida ordinaria. Al cabo de muchos meses notó el médico que la curacion se mantenía mientras la enferma permanecía en la alcoba, y que la recaída coincidía con la frecuentacion de un salon que tenia un gran número de tiestos con flores. Se quitaron estos tiestos, y los accesos de fiebre cesaron definitivamente.»

Este caso recuerda los famosos experimentos de Salisbury, que proporcionaba la fiebre á unos montañeses, colocando en sus ventanas unas cajas llenas de cieno. En efecto, ya se sabe que esta tierra contiene una especie de algas que se consideran como causa de las fiebres intermitentes.

De estos hechos se deduce que es preciso evitar tener plantas en la habitacion en que se duerme, sobre todo cuando estas plantas están en flor.

Anuncios.

Ayuntamiento de Ferrerías

Formado el Repartimiento de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería de este pueblo y año económico de 1882-83, se halla dicho documento de manifiesto en la Secretaria del referido Ayuntamiento, para los efectos de reclamacion, por término de cuatro dias contados desde la publicacion del presente anuncio en los periódicos *El Bien Público*, y *El Liberal*; pasado dicho periodo no se oirá ninguna reclamacion. Ferrerías 12 Agosto de 1882.—Damian Coll.—P. A. del Ayuntamiento.—Lorenzo Pons, Srio.



GRAN NOVEDAD

TARJETAS DE VISITA

Y FUNERARIAS

IMPRENTA DE **El Liberal**

En el citado establecimiento se hacen con perfeccion, brevedad y economía toda clase de impresiones.

LIBRERIA DE ANTONIO SINTES

23, Nueva, 23

En dicho establecimiento, ademas de todo lo concerniente á objetos de escritorio y librería, se acaba de recibir un variadísimo surtido de preciosas tapas de lujo, para la encuadernacion de la HISTORIA DE ESPAÑA, por Lafuente.

PLACES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Aviso
Queda prohibido poder cazar en la estancia Serra Morena sin permiso de su propietario.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES